

F. E. Dzierzynski hat der persönlichen Verbindung der führenden Mitarbeiter der OGPU mit dem operativen Personal, den unmittelbaren Ausführenden, große Bedeutung beigemessen. „Kein Bericht und kein Referat kann das sagen, was ein lebendiger Mensch sagt^{46, 140} äußerte Dzierzynski und zeigte selbst, wie man arbeiten muß.

Über eine charakteristische Episode berichtet ein alter Tschekist, Ju. W. Sadowski, der heute Ehrenpensionär ist.¹⁴¹

Im Jahre 1924 wurde eine Säuberung der Hochschulen von fremden, der Sowjetmacht feindlich gesinnten Elementen durchgeführt. Der Abteilung, in der Ju. W. Sadowski tätig war, wurde die Aufgabe übertragen, eventuelle damit verbundene Komplikationen und Zwischenfälle aufzufangen und zu liquidieren. Es wurde ein Plan ausgearbeitet, dessen Grundlage Maßnahmen bildeten, die hauptsächlich administrativen Charakter trugen und sich auf die Anwendung von Gewalt zur Vorbeugung und Liquidierung eventueller sowjetfeindlicher Ausschreitungen stützten.

Eines Abends, spät, wurden die Verfasser dieses Planes, darunter auch Sadowski, aufgefordert, zu Dzierzynski zu kommen.

„Wir haben Euren Plan geprüft⁴⁴, sagte Dzierzynski, „und meinen, daß man einige Änderungen daran vornehmen müßte. Ihr seht in Eurem Plan nur Feinde, er ist auf den Kampf gegen sie gerichtet, aber nur mit den Kräften der Tschekisten. Ihr seht darin nicht die große Hilfe vor, die die Kommunisten, die Mitglieder der kommunistischen Jugendorganisation, die ganze ehrliche, gute Jugend der Hochschulen leisten kann.⁴⁴

„Es sieht so aus⁴⁴, sagte Felix Edmundowitsch, „als hättet Ihr die Absicht, Eure Arbeit getrennt vom Volkskommissariat für Bildungswesen auszuführen. Eure Aufgabe ist es, nicht nur für Ordnung zu sorgen, sondern auch gemeinsam mit dem Volkskommissariat für Bildungswesen und den gesellschaftlichen Organisationen eine wirkliche Gesundung der gesamten Atmosphäre in den Hochschulen herbeizuführen. Ich wiederhole: gemeinsam, nicht von der Seite, nicht von oben und nicht von unten.⁴⁴

Dzierzynski nahm einen Bleistift und begann, sich mit den Anwesenden beratend, in seinem Notizblock die Hauptpunkte des neuen verbesserten Planes zu entwerfen.

Von der alten Variante blieb nicht viel übrig, aber es wurde alles mit soviel Takt und Rücksicht gegenüber den Verfassern ausge-